
昨日上午召开的省十二届人大常委
会第十一次会议举行专题询问会，
就“全省农产品质量安全工作”向省
政府相关负责人开展询问工作。
两个小时里，与会的省人大常委
会组成人员抛出一个个备受关注
的农产品质量安全问题，副省长
王铁以及来自省农业厅、省畜牧
局、省食品药品监督管理局、省
发改委、省财政厅、省质监局、省
商务厅等相关部门负责人均一一
认真作答。
郑州晚报记者 裴蕾/文 马健/图

关键词：形势

李玉德委员：当前我省农产品质量安
全总体形势如何？有什么突出问题？下
一步有什么打算？

副省长王铁：我省农产品质量安全形
势总体平稳、逐步向好。2011 年以来，我
省主要农产品检测合格率保持在 97%以
上，高于全国平均水平。

当前，我省农业农村发展正处于转折
转型的关键时期，一些影响农产品质量安
全的深层次问题尚未根本解决。

下一步工作重点集中在四方面。一
是推进农业标准化。组织指导农业产业
化龙头企业、农民合作社、家庭农场、种
养大户等新型生产经营主体，实行农
业标准化生产。二是深化农村改革。
积极争取全国整省推进试点省，力争
明年完成 4000 万亩确权颁证工作。积
极探索土地流转模式，推进农业生产经
营规模化和集约化。三是强化监管责
任。坚决落实地方政府负总责、监管部
门各负其责、生产经营者负主责的农产
品质量安全责任制。把农产品质量纳入
县、乡级政府绩效考核范围。四是落实
监管任务。严格农业投入品监管，推行
定点经营、实名购买制度，加强监督检查和
质量抽检。严格生产管控和生产记录，推广
控肥、控药、控添加剂等农产品质量安全管
控措施。
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省人大常委会开展专题询问

一起保护河南“舌尖上的安全”
副省长王铁和省农业厅、省畜牧局等部门负责人回答相关询问

在农业部农产品例检中，郑州合格率名列前茅
马玉霞委员：农产品质量安全

是食品安全的源头，农业厅是如何
履行监管职责的？成效怎样？

省农业厅厅长朱孟洲：从 2009
年开始，连续 6 年在全省统一组织
开展农药及农药使用、水产品违法
添加禁用物质、农资打假等专项整
治行动，对 33 种禁用农药和 17 种
限用农药进行重点监管。目前，已
在全省 18 个省辖市、10 个直管县

（市）和所有涉农县（市、区）建立了
农产品质量安全监管检测机构，有
970 个乡（镇）建立了区域监管服务
站。两年来的综合监测结果显示，
全省蔬菜、食用菌、茶叶、水果、水
产 品 合 格 率 分 别 为 98% 、99% 、
99%、96.5%和 96%，高于全国平均
水平，特别是郑州市，多年来在农
业部组织的农产品例行检测中合
格率一直名列前茅。

王云龙委员：请问我省畜产品
质量安全形势如何？将着力强化
哪些措施？

省畜牧局局长宋虎振：近年
来，全省畜产品质量安全总体稳定
向好。今年前三季度，我省组织开
展了21次集中抽检，猪肉平均合格
率为 98.6%，牛肉为 99.3%，羊肉为
98.5%，禽肉为 95.2%，生鲜乳中三
聚氰胺合格率 100%。农业部对全
国大中城市的 3 次例行监测，我省
的 畜 禽 产 品 平 均 合 格 率 达 到
99.7%。

在工作中，我们加 强 源 头 控

制、专项整治，监测预警和违法
案件查处等，重点加强信息手段
的装备运用，在全国率先实现全
省性的动物检疫电子出证，率先
实施饲料兽药二维码管理，率先
建立省级应急信息化指挥平台，
推进了畜产品质量安全的追溯
管理。今后，我们将着力健全监
管体系，力争年内把市县两级屠
宰监管机构组建到位，尽快建立
起从饲料、兽药、畜禽养殖到收
购、调运、屠宰全程监管体系，为
治理畜产品质量安全问题提供
体制保障。

农产品将贴二维码
质量可追溯

戚建庄委员：建立完善可靠的农产
品质量安全追溯系统对于保证农产品质
量安全是非常必要的。请问我省这方面
的现状怎样？今后有何打算？

省农业厅厅长朱孟洲：近年来，我省
积极探索建立农产品质量安全追溯制度，
目前全省43个大型农产品批发市场推行
了销售索证索票和追溯制度。部分省辖
市和企业开展了农产品质量安全追溯体
系建设，如郑州市去年投资2650万元启
动了农产品质量安全追溯体系建设项目。

下一步，省农业厅将积极推进农产
品质量安全监管追溯体系建设，推行二
维码技术应用，逐步建立全省统一兼容
共享的农产品生产、收购、贮藏、运输全
环节可追溯平台。在有条件的地市加快
推进试点工作，率先将“三品一标”产品纳
入追溯范围，鼓励农业产业化龙头企业、
农民合作社、家庭农场等规模化生产经营
主体开展追溯试点，逐步实现农产品生
产、加工、流通等各环节全链条可追溯。

郑州建成肉菜流通追溯体系
凭小票“追溯码”查商品信息

谢国生委员：请问我省在肉菜流
通追溯体系建设方面情况如何？

省商务厅厅长焦锦淼：2010年，商
务部从肉类、蔬菜这“一荤一素”入手，率
先在全国大中城市试点建设肉菜流通
追溯体系。该体系是利用物联网技术，
建立覆盖大型批发市场、连锁超市、标
准化菜市场和肉类屠宰加工企业的一
个系统，将肉制品屠宰、加工、批发、零
售和蔬菜生产、运输、销售等各个环节
的数据录入网络平台，消费者凭小票

“追溯码”就可以实时了解商品信息。
郑州市2012年列入全国肉菜追溯

体系建设试点城市。截至今年10月底，
郑州市的管理平台建设已完成，数据采集
可实时上传，交易后可实现追溯信息打
单。目前，共备案主体节点单位328家，
商户1562个，生成追溯信息近8万条，合
成有效追溯链条信息7.3万条。下一步，
将力争在5~10年内，全省18个省辖市肉
类蔬菜流通追溯体系建设基本到位。

关键词：监管

河南省副省长王铁在回答询问

关键词：追溯


